
令和 4年度 第 1回合志市立図書館協議会 

開催日時 2022年 6月 17日（金）午後 2時～ 

開催場所 西合志図書館 集会室 

  出席委員 
緒方幸代 有内弘 柴崎茜 中島広隆 米本千紗子 正泉寺秀人 

出口美子 筑紫紀子 上村りえ子 

  欠席委員 境敬一郎 

  

職務出席者 

及び説明者 

教育長                   中島栄治 

生涯学習課        課長補佐  山隈和徳 

                主事     中田玖美 

                      

合志市立図書館       館長         髙本孝一                 

統括責任者    鶴岡亜希子 

副統括責任者   岩下早希 

副統括責任者   末永静 

 

こうし未来研究所     社長    濵田善也 

本部長   柏尾智之 

開催形態 公開  傍聴者  なし 

議題 

次第 

1.開会 

2.館長挨拶 

3.議題      

（1）委嘱状の交付（新任委員への委嘱状交付） 

（2）令和 4年度図書館要覧説明 

（3）図書館事業の進捗について 

ア,図書館事業経過報告 

イ,㈱こうし未来研究所からの報告 

  （4）今後の図書館事業予定について 

  （5）その他 

4.その他 

5.閉会 

 

 

 

 

 



議事の概要及び議題または案件に対する意見等の記録 
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1. 開会 

2. 館長挨拶 

 ※協議会会長選任は事務局一任にて緒方幸代委員に依頼、全会一致で決定 

3.  議題： 

（1）委嘱状交付 

 新任委員（中島委員、筑紫委員）へ中島教育長より委嘱状の交付 

（2）令和 4年度図書館要覧説明 

 図書館要覧に沿って説明 

 ・非常勤司書補について、本年度より主に天文台事業担当として男性職員を採用した

ことを説明 

 ・令和 3年度事業報告について、中止が多かったことを説明 

 ・令和 4年度事業計画について、今年初めて大人のためのおはなし会を実施し、好評

だった。また、コロナ禍において中止していたマインドシアターについても近々再開予

定。 

・天文台事業について、主なイベントとして今年度は 11 月 8 日に皆既月食観望会を

予定している。 

 

今年度既に行った事業や中止になった事業はありますか。 

 

5 月 8 日に「春のおたのしみデー」として午前中に科学あそび、午後に大人のためのお

はなし会を行いました。大人と子どもそれぞれ 41 名の参加がありました。中止になった

事業はありません。 

 

図書館要覧の P17の登録者数が昨年度より減っているのはなぜですか。 

 

5 年間利用のない方についてはデータの削除を行っています。ただ、5 年は短すぎるの

ではという意見もあります。 

 

（3）図書館事業の進捗について 

ア, 図書館事業経過報告 

 図書館事業経過について資料に沿って説明 

 ・図書館利用カードの再発行有料化について…昨年度の協議会で有料化の賛同を得

ていたが、市生涯学習課とも協議し、コロナ禍においての家庭の負担増を鑑み、見

送りになったことを説明。市の校長会等の場でも各学校での指導の徹底を再度依頼

している。ただし、改善が見られない場合、再検討が必要。 

 

・学習スペースの確保について…現在ロビーに 8 席設けており、土日は特に利用が



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

上村委員 

 

髙本館長 

 

 

緒方会長 

 

髙本館長 

 

緒方会長 

 

有内委員 

 

多い。長期休暇中は集会室を学習ルームとして開放予定。通常の土日も席が足りな

いようなら集会室の開放を考える。ただ、ロビーより利用は少ない状況。 

 

・コロナ禍における図書館対応について…県の図書館長会議での協議内容を報告。

県ではマスクは努力事項にしているが、当館は利用状況を鑑みて、もうしばらくはマ

スクの着用をお願いする。座席制限や市内在住者限定などは撤廃している。 

 

・県北、県南の新設図書館の視察研修について…両館とも電子資料が充実してお

り、合志市でも子どもたちが一人 1 台タブレットを持っている状況を考えると、導入の

必要性を感じる。ただ、紙の本なら 20 年使えるものも、電子図書となると一度購入し

ても数年で消えてしまうので、維持するには数十倍の金額が必要となる。電子図書を

導入している近隣図書館からも状況を聞いて検討している。職員については視察館

と比べて当館の司書率は高く、誇れることだと感じた。 

 

・施設の老朽化について…エアコンやエレベーター部品の交換が必要。ただ、エアコ

ンの交換には 2 千万円程かかる。検索機についても使いづらいとの意見があり、改

善策としてタッチペンの導入を考えている。回送車については 20 年を過ぎており、故

障が多い。現在、新車の発注に向けて準備を進めている状況。 

 

・リサイクル本が畑に捨てられる事例が数回あったことを説明 

 

・市民アンケートの結果について…1 年間の図書館利用状況が 34.8％で市民の 3割

程。平成 24 年頃が 44％ほどで一番高く、減少している状況。現在、職員研修でも図

書館の利用を増やす方法について学んでいるところ。 

 

大人のためのおはなし会の内容について教えてください。 

 

世界各国の昔話や民話を、7～20 分ほど台本なしで自分の言葉で語られます。講師の

方は、がらがらどん（ボランティア）の市川さんです。他に 4名の方がいらっしゃいます。 

 

誰でも聞きに行けるのですか。 

 

はい。また実施する予定です。 

 

図書館カード再発行有料化に関して、学校ではどのように対応していかれるのですか。 

 

子どもたちにはカードも含め、ものを大事にすることを改めてしっかり伝えていきます。

この機会に子どもたちにもう一度意識してもらえればと思っています。 
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学校にカードを置いているところもあるようだが、そうすると図書館が利用できないので

すか。 

 

カードがなくても、貸出時に氏名等を記入してもらえば利用できます。 

 

なくさないようなシステムがあればと思います。 

 

電子図書の話について、どの図書館でも問題となっています。導入には高額な予算を

使うものだが、資料が限定される。コロナ禍で少しでも役に立てればということで導入し

たところが多いようです。お金をかけても紙資料と違って残らないので、合志市では引

続き紙資料を大切にしてほしいと思います。また、子どもたちのメディアとの接触時間が

長期化している状況があります。2004 年に日本小児科医会から新聞にメディアとの接

触に関する提言が掲載されました。少年犯罪との関連性のデータも出ています。図書

館でも子どもたちに電子メディアの前に紙資料を与えるという姿勢を持っておいてほし

いと思います。 

建物の老朽化問題については、トイレの狭さが気になります。障害のある方への配慮

についてはどうなのかなと思います。また、新聞にも掲載されていたように男性トイレへ

の汚物入れの設置や、トイレを広くするというところにお金をかけていただきたいです。 

 

汚物入れについてはすでに設置しています。トイレの狭さは気になっています。また、

和式ではなく広めの洋式にしてほしいという声もあります。 

 

市では普通建設事業費の中で年度計画を立てています。泉ヶ丘館が計画より早く空調

が故障しており、来年は全館の改修を予定しています。西合志図書館は計画では空調

工事が 2年ほど先になっています。現場とも調整しながら考えていきたいと思います。 

 

イ, ㈱こうし未来研究所からの報告 

 ㈱こうし未来研究所の事業内容等について会社リーフレットに沿って説明 

 

（4）今後の図書館事業予定について 

・職員募集について、欠員が出るため 8月に採用試験を行い、2名程採用を予定して

いる。（10月 1日正式採用予定） 

 

・図書館の情報発信について…現在 YouTube で天文台の紹介動画を作成し発信し

ている。LINE で発信している図書館もあり、独自でするとお金がかかるが、自治体の

LINE にのせてもらう方法があるとのこと。広報紙などでは情報のタイムラグがあるが

SNSだと早いので市でも検討してもらえればと思う。 
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・デジタルアーカイブについては、変化する市の姿をデジタル資料として作成し保存し

ていきたいと考えている。 

 

・電子図書については、来館困難者に向けてや、休館中のサービスとしてできればと

思うが、予算の問題があり費用対効果を考えて実施できていない状況。 

 

電子図書サービスは図書館に来館できない方へ、ということですが青空文庫などをご

紹介いただければと思います。 

 

ただ、利用者のイメージする電子図書と違う部分があると思います。菊池郡市で共同で

という話もあるので検討していきたいと思います。 

 

YouTubeの話で、広告料などもとれるようですが。 

 

広告料については再生回数がかなりないととれません。現在、図書館天文台の動画に

ついては 100回いっているかどうかというところです。 

 

図書館要覧 P23の、県内公共図書館との比較表で、コロナ禍においても合志市が人口

あたりの貸出点数トップを維持しているのはすばらしいと思います。職員の人数は減っ

ている中で移動図書館などもこなしながら立派だなと思います。 

 

建物の老朽化の話はありますが、図書館サービスの中身はやはりすばらしいと思いま

す。それが貸出数の多さなどにも反映されているのかなと思います。 

 

レファレンス量についても、以前は県内トップでした。司書配置数の多さも要因だと思い

ます。これからもよろしくお願いします。 

 

閉会の挨拶 

 


